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黄 平：我们都知道恩格斯评价马克思的名
言：“他可能有过许多敌人，但未必有一个私敌”。
我借这句话来描述当代文学批评。最近你的一些
观点引发了争议，但我觉得这是好事，分歧是当
代文学发展的动力。我们从一个具体的问题聊起
吧，你在接受某网络媒体访谈时说，现在一些流
行的东北籍青年作家走红，是为了满足一二线城
市受众的心理期待。

张定浩：我觉得文学批评和文学创作一样，
其中一个主要作用是促进交流，而交流的前提乃
至目标，都是相互理解。但从一个人的想法到他
的表达再到其他人接受到的信息，可能就是一个
不断变形的过程。我那段话的原文是这样的：“就
在这几十年，所谓的生活经验，在小说写作中出
现了一个特别明显的‘歧视链’。‘歧视链’底端是
大城市的男女婚恋的经验，越老少边穷地区，小
说档次似乎就越高，所以现在流行写小镇生活，
而像路内这样能写工厂生活的，文学青年就觉得
好厉害，他在工厂生活过，好有生活经验啊。像阿
乙写警察生活的，也同样如此，写东北或者边疆
看起来就更厉害了。这是很可笑的。经验本身并
没有这样的一个级别，这纯粹是因为大部分的受
众是在一二线城市，他们希望看到一个陌生经
验，但是陌生感的经验不代表好，我们往往对自
己不熟悉的东西会降低要求。比如恋爱小说，每
个人都谈过恋爱，读者就会批评作者写的东西都
太假，但如果写边远山区拐卖妇女的事情，你就
觉得好厉害，就是这样，读者面对陌生的东西会
对作者降低要求。”作家当然能写各自最熟悉的
地域与生活，这毫无问题，但小说的品质好坏，和
书写哪个阶层应该没有关系，和书写什么样的生
活经验也没有关系。任何人都在经验当中，为什
么工厂经验是经验，警察经验是经验，而恋爱经
验就似乎低人一等呢？我只是感觉从读者角度来
讲，有一个陌生经验影响审美判断的问题，我是
想表达这个，但可能不是表达得很清楚。

在文学作品的评价过程中，评论家起了一个
引导舆论的作用。我接触到很多普通读者私下对
于班宇和双雪涛的阅读感受都不好，但他们不会
公开表达，或者说没有能力或没有欲望形成文章
来表达，这个大家看一看豆瓣短评就能看出来，
豆瓣短评中有时会看到一些中肯的意见，但豆瓣
长评就可能百分之九十都是五星好评，因为能写
长评的，大多是书评人或评论家，还有一个宣传
因素，以及评论界一窝蜂追捧新人的趋势，这些
因素加在一起，也就使得这两本书的声誉超出了
它们本来应有的水准。很多普通读者的看法某种
程度上是被遮蔽的，这里面就有一个王小波说过
的“沉默的大多数”的问题。

长期以来，我们的文学批评有两个非常懒惰
和粗暴的套路，一个是代际划分，另一个是地域
划分。你有没有发现，这些集体性的称谓都是发
生在边缘地区，为什么没有发生在北京、上海和
广州？北上广也拥有很多很成熟的作家，为什么
大家不把这些大城市的作家拉成一个个战队？所
以我的批评其实主要是针对有舆论引导能力的
评论界。

黄 平：我完全同意你的看法，我不认为“东
北”是一个纯粹的地域范畴，我更愿意将其理解
为被地域所遮蔽的“阶级”范畴。你刚刚提到陌生
经验，我的疑问是：写沈阳的工人生活，为什么不
是大城市经验？

张定浩：我只是说陌生经验，并没有说工人
生活因为不是大城市经验所以才成为陌生经验。
如果说是写沈阳的工人阶级，当然是大城市经
验，但如果说我们被现在几位年轻的东北作家所
打动，那么真正打动我们的，绝非想象中的熟悉
的大城市经验，而是衰败、落寞这种相对不熟悉
的大城市经验，而这种打动的缘由，和最初乡村
经验、边疆经验打动我们的那种落寞、荒芜、野
蛮、暴力是相似的，都具有某种陌生性，或者说异
质性。但一个作品的陌生性、动人程度和“好”，本

来是三件事，在普通读者那里可能不加区分，但
从文学批评的角度来讲，不能混为一谈。

黄 平：我也是被这种衰败、落寞打动。但这
种衰败是否和边疆带给我们的感受相似？这里是
不是有“中心—边缘”的经验体系？为什么说伤感
迷茫就是大城市经验，而工人社区的衰败就是和
边疆类似的经验呢？在今天，不同的经验是有等级
的，有的经验是“中心”的，有的经验是“边缘”的。
这种不平等的歧视链比审美歧视链更为可怕。

张定浩：我是希望有平等。我觉得在普通读
者那里很难做到平等，但在评论家那里要做到
相对的平等。

黄 平：我觉得我们立场完全一样，我也希
望有平等。问题在于，上海是城市经验，沈阳不是；
淮海路是城市经验，工人村不是。现代性的丰富性
经常被单一地理解。故而当我们面对一个不平等
的经验体系的时候，我们讨论“审美”的平等，是不
是有可能加固这种不平等？我的意思是，既然存
在不平等的体系，我们希望文学有所抵抗的话，
强调作为弱势一方的工厂生活有什么不对呢？

张定浩：我从来没有说强调工厂生活不对。
黄 平：换个词，底层生活。
张定浩：底层和工厂一样，都是一个集体概

念，这种集体感是有煽动性的，而在我的理解里，
文学恰恰是要对抗集体的这种煽动性力量。詹姆
斯·伍德批评麦克尤恩，说麦克尤恩非常清楚他
的读者要什么，他的每个细节都在操纵读者的反
应，伍德认为这“非常邪恶”。如果说班宇小说让
我产生了一种基本不适感，那么就是我感觉到他
在操纵读者。

进而，很多评论者只是在一个东北大衰败的
社会背景下赞美几位年轻的东北作家，将他们迅
速捏合成一个整体，指认其代表了某种文学之外
的集体性表征。这种表征式批评是对文学的不尊
重，也是对这些作家的不尊重。因为如果这样的
话，我们如何区分郑执、班宇、双雪涛之间的差
异？我觉得这个差异比他们的共性更重要。我们
很多时候都是用粗暴的集体方式来讨论文学，这
是我比较敏感的地方。

现在流行的文化研究或者社会分析的批评
模式是轻视具体审美价值判断的，文学的价值仅
仅是因为它反映了某种非文学的东西，这个最后
走到极端就是虚无主义，是反智，我希望文学批
评可以抵制而非迎合这种东西。

黄 平：我完全认同文学要抵抗虚无主义，
这是我们共同的立场。你说有的人的写作是操纵
读者，或者说是迎合读者，我觉得你把读者想象
得太被动了。我也是一个读者。不管是双雪涛还
是班宇，他们小说里都写了一个情节就是 9000
元的学费，我们都知道上世纪90年代9000元学
费意味着什么。这个事情在东北是真实的，我也
交过类似的学费，压力也非常大。对于他们的小
说，我这个读者的感受是真实的。

张定浩：我说的操纵，不在于具体细节和其
在读者那里引发感情的真实与否，而在于作家的
表达手段是否存在某种模式化的可重复应用的
东西，并且他是否充分意识到这种模式和某种效
果之间的关系。比如说在班宇的小说中，那种阅
读快感很大程度上是由口语化的短句所造成的。
这种短句在我看来，已经刻意为之到了一种比较
过分的程度，其结果就是读他一个小说，会感觉
很硬朗干脆，读多了几个之后，就有明显的同质
化厌倦，因为这种效果是可以复制的。

这种短句表达，其实已经涉及方言口语和书
面语的区分了。李陀的那篇文章《沉重的逍遥
游》也提到这一点，他为了彰显班宇小说的口语
化，遂在一开始就指认我们过去几十年的小说都
是书面化的。但实际上，我们看看过去几十年的
中国文学，一直是书面语和口语同时往前走的状
况，像王朔、曹乃谦、金宇澄、颜歌的小说，都是以
地方方言为叙述语调，再往前还有李劼人，其实
每一个地方每一个时代都有作家会这样做。口语

化和方言写作在当下中国并不是一个特别稀奇
和弱势的存在。

黄 平：我是辽宁人，但我在这里不讲方言
口语的经验，我觉得这个东西不容易讨论，我不
能说我懂东北话因而天然地更容易理解班宇他
们的叙述，这是没道理的。难道理解莎士比亚，一
定要学习斯特拉特福德地区的英语？基于方言谈
文学，很容易流向撕裂，问题的关键是你谈到的
短句，我是这么理解短句和长句的关系：短句是
向外的，对话性与故事性强，侧重表达人与人的
关系，比如班宇某个小说中一段话有26个对话，
就是你说我说；长句是向内的，侧重表达人物的
个人经验与内在经验。

在这个意义上，从长句向短句的变化，或者
说“自由间接引语”向“直接引语”的转变，背后的
原因不仅是审美的，而且是社会的。就是对“内心
叙事”这类文学作品已经变得不耐烦了。这种美
学从高峰走向末路，已经遗忘了其起源时那种

“内心”与“历史”深刻的辩证互动，遗忘了自身形
式的历史性能量所在。结果不是化重为轻，而是
以轻写轻。以我有限的观察，当下充斥在文学期
刊上的那种个人经验的、深度自我的剖析，其实
既无“个人”也无“深度”，不过是一些陈词滥调。

相反，班宇他们的短句是向外的，和短句相
关联，由于外部世界的存在，他们的小说有“他
人”的视野，戏剧性与故事性非常强，弥漫着令人
感动的情义。由此而言，我觉得可以回到你之前
谈话中涉及的文学抵抗虚无主义，我非常认同，
但我理解的虚无，不是体现在“反智”上，而是体
现在一部分中产阶级在美学上的自恋上。那种
中产阶级写作操控性特别强，小说中的万事万物
都是为了成就一位所谓的艺术家，是非常自私的
写作。

张定浩：我觉得你说的这个向内向外的区分
很好，我之前没有想到这一点。

一批年轻的城市写作者对城市中产阶级的
自恋不耐烦，或者说是嘲讽，这个特别好。其实这
个现象不是第一次出现，王朔之所以红遍大江南
北，就是用痞化、胡同腔对抗所谓文化人，后来南
京一批作家书写城市青年，再到现在我们说的东
北这些年轻作者写下岗工人，你会发现这其实在
重复同一种东西，即书写草根与精英相对抗的城
市经验。当然，这一部分城市经验没有被我们很
好地梳理，我觉得这个梳理会很有价值。

你说的某些城市作家所设立的那个“精英形
象”是很虚伪的，我也对他们不以为然，但我不认
为另一些作家所致力塑造的“屌丝形象”，就是反
拨这种虚伪的有效方式。这只不过是用一种虚伪
替代另一种虚伪罢了。之前我不喜欢所谓的“屌
丝文学”，因为在那里面他们把自己放在很低的
位置上，他是以此反驳了一切真善美的高贵的东
西，并且很容易讨好读者。

我觉得所有真正的反抗都是崭新的创造。倘
若要有效地反抗知识分子的伪善卑劣，那么就要
创造出一种知识分子的高贵真诚，是用知识分子
的高贵真诚去对抗知识分子的伪善卑劣，而不是
求助于反智或类似打倒“臭老九”的冲动，这种反
智倾向，在当代文学的历史中曾一再上演。

黄 平：可否展开谈一谈你如何看“反智”？
张定浩：这些秉持反智思想的写作者，他们

在阅读的时候会看大量经典作品，但他们一旦写
作，就会不由自主把自己放在一个废人的位置，
像王德威写双雪涛那篇文章里所指认的，所谓

“废人列传”。在这种叙述策略里，叙述者是把自
己刻意放在一个最低的位置，同时，也就是最安
全的位置。这种策略某种程度和李诞的策略是一
样的，可以迎合大众趣味，但我觉得如果更严肃
的作者可能会对自己期待更多一点。比如说我们
在很多的西方小说里面所看到的，我不提第一流
曲高和寡的作家，单说类似格雷厄姆·格林、毛
姆，乃至村上春树这样非常畅销的作家，在他们
的小说中所具有的那种道德严肃性和智性抱负，

是在我们这一波当红作家身上很少看见的。虽然
班宇据说也很喜欢格雷厄姆·格林，双雪涛据说
也很喜欢村上春树。我觉得村上和格林他们都有
一个精英的自觉意识，这个精英意识不是社会名
流式的精英，而是面对历史长河中那些最杰出的
人类群星时所产生的追摹意识，而这个坚定的认
识是可以让人振拔向上的。

格林的小说也写了很多底层人、酗酒者和流
浪汉，各种丧失生活动力的人。《布莱顿硬糖》是
班宇很熟悉的小说，那里面的主角就是一个城市
的小流氓，但格林自己的叙事策略完全不依赖这
种底层或草根感。总之，在这些西方作家身上，我
看到他们内在种种怀疑困惑的背后，有一个很诚
挚坚定的对于高贵价值的追求与思考。这个就不
是在操纵读者了，而是在引领读者。

黄 平：你这个看法比较接近西方的人文主
义思路，你认为伟大的文学守卫伟大的价值，而
这个价值是永恒的？

张定浩：不一定是永恒，更多时候是在不断
变化当中，在动荡当中，但人们之所以接受这种
动荡，是因为这个动荡当中有向上的东西，虽然
不同时代有不同价值，但这种向上的超拔感是一
致的。我看王德威提到“向下超越”，但这种“向下
超越”的说法我觉得只是文字游戏。我不太能够
理解他这个词最终是给了人什么样的超越。

黄 平：我认同讨论文学，不仅仅是讨论文
学的内部，文学从来都是和伟大的价值相关，这
个伟大的价值尽管不同时代有变化，但是核心的
东西是不变的，用你的词来说是令人振拔向上的
力量。但问题在于，谁来定义善与美呢？你在以往
的评论里面谈过，善与美对文学很重要，但抽象
的善与美并没有意义，具体到当下，由谁来定义
呢？我挑明来说，我认为这种善与美被中产阶级
化，而中产阶级写作不能垄断对善与美的诠释。

这里涉及“单数的人”和“复数的人”的关系，
我们知道“善”一定是发生在复数的人群中，如果
世界上只有一个人，不存在善，善是讨论人和人的
关系，是共同体的美德。我们回头看这批所谓的

“新东北作家群”作家，他们呈现了一个衰败的共
同体。读他们的小说，可以感受他们对共同体强烈
的感情，塑造了一些有价值担当的人，比如双雪涛

《平原上的摩西》中李守廉的形象。
在这个意义上，我们是不是把文学垄断在

“单数的人”这里，换句话说，写“复数的人”，就没
有好的文学吗？

张定浩：文学当然涉及复数的人，因为文学
里所书写的个人，永远是在各种人和人的关系
中，这些关系会呈现某种共通性，比如说都是工
厂子弟，但每一组关系落实到人身上，依旧是具

体的，是一个人和另一个人的。
黄 平：“单数的人”不是“纯粹的人”，是这

个或者那个共同体内部的人。像班宇的小说写工
人村，工人村就是一个工人共同体。他的写作从
一个一个单数的人出发，讲的是共同体的命运。
我觉得这种文学是善的文学。

张定浩：这个可以是善的文学。但我理解的
共同体可能更复杂一点，不是说我生活在工人
村，我就只隶属于工人村的共同体，我可能还属
于很多的共同体。工人村是一个物质性的共同
体，是我无法左右的环境，我生活在这里，我被迫
成为这个共同体的一分子。但除此之外，可能还
存在很多种精神的共同体，很多我们可以主动投
身其中的共同体，比如社团组织是一个共同体，
做义工也是一个共同体，我觉得我们实际上是生
活在各种各样的多重共同体之中。我们倘若要表
现一个共同体的命运，我们就不能只看到这一个
共同体中的人，还要看到这些隶属于这个共同体
中的人是如何和其他各种共同体纠缠在一起的，
否则，人就简单地成为某个共同体的象征，呈现
这个人的文学就简单地成为这个共同体所反映
的社会问题的表征。

黄 平：这一点我们完全一致，不能把文学
简单地理解为社会问题的表征。但同时，通过文
学我们可以理解社会。

我认为，双雪涛、班宇等并没有把文学简单
处理成社会问题的表征。像下岗题材，这个脉络
尽管不是什么主流，上世纪 90 年代中后期也出
现过一批作品。但是直到这批作家出来，才受
到普遍关注。我觉得其中很重要的一点，就是
他们高度艺术化的表达，而他们出色的文学技
术是淹没在社会问题的表象下的，这一点他们有
点委屈。

张定浩：我不是说他们写得多么差，我只是
认为目前评论界推崇他们的角度有问题，如果分
析他们小说中的种种艺术性，我非常赞同。但诸
如“废人列传”“穷二代”这样的人物分析和社会
分析方式不能给文学带来任何新东西，只是把一
些新小说扔回到典型环境典型人物的旧圈套里
去。我觉得更有价值的批评，是分析这些小说中
的这些效果是怎么产生的。我们在这方面的批评
是比较落后的。

■对 话
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从长句向短句的变化，背后的原因不仅
是审美的，而且是社会的。“内心叙事”从高
峰走向末路，已经遗忘了其起源时那种“内
心”与“历史”的辩证互动，遗忘了自身形式

的历史性能量所在。当下一些个人经验的、深度自我的剖
析，其实既无“个人”也无“深度”，不过是一些陈词滥调。

现在流行的文化研究或者社会分析的批
评模式是轻视具体审美价值判断的，文学的价
值仅仅是因为它反映了某种非文学的东西，这
个最后走到极端就是虚无主义，是反智，我希
望文学批评可以抵制而非迎合这种东西。

““向内向内””的写作与的写作与““向外向外””的写作的写作
□□张定浩张定浩 黄黄 平平
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高玉宝同志逝世
中国作家协会会员、原旅大警备区

军人俱乐部主任高玉宝同志，因病医治
无效，于 2019 年 12月 5日在北京逝
世，享年92岁。

高玉宝，中共党员。1951年开始发
表作品。1956年加入中国作家协会。著
有长篇自传体小说《高玉宝》、小说《报
喜》、报告文学《家乡处处换新颜》等。曾
获全国劳动模范称号等。

范宝慈同志逝世
中国作家协会会员、中国作协外联

部原美大处处长范宝慈同志，因病医治
无效，于2019年11月21日在北京去
世，享年87岁。

范宝慈，笔名宝慈、山路，女，中共
党员。1980年开始发表作品。1995年
加入中国作家协会。著有译著《添丁之
喜》等。曾获全国“三八”红旗手称号等。

吴开晋同志逝世
中国作家协会会员、山东大学中文

系原副主任吴开晋同志，因病医治无
效，于2019年12月6日在北京逝世，

享年86岁。
吴开晋，笔名吴辛，中共党员。

1954年开始发表作品。1988年加入中
国作家协会。著有诗集《月牙泉》、散文
集《从黄果树到尼亚加拉》和专著《当代
新诗论》等。

朱晶同志逝世
中国作家协会会员、吉林省作家协

会原常务副主席朱晶同志，因病医治无
效，于2019年12月8日在长春逝世，
享年78岁。

朱晶，中共党员。1965年开始发表
作品。1983年加入中国作家协会。著有
评论集《守望电影》、随笔集《批评求索
录》等。曾获吉林省长白山文艺奖等。

陶文瑜同志逝世
中国作家协会会员、《苏州杂志》

主编陶文瑜同志，因病医治无效，于
2019年 12月 3日在苏州逝世，享年
56岁。

陶文瑜 1985 年开始发表作品。
2006年加入中国作家协会。著有诗集
《木马骑手》、散文集《纸上的园林》等。
曾获江苏省紫金山文学奖等。

本报讯 12月14日，门头沟区作
家协会在龙泉镇召开2019年总结和
2020年工作计划会。王升山、马占军、
彭天和、马淑琴、刘金利、李劲松，以及
门头沟区作协60余名会员参加会议。

在会上，马淑琴作了关于2019年
度工作总结和2020年工作计划的报
告，传达了中国作协基层作协负责人培
训班精神。2019年，门头沟区作协积
极发展会员，举办多次文学专家讲座和

文学采访活动。会员在这一年里发表
了大量的文学作品，产生了积极的反
响。大家在会议中谈到，在新的一年
里，要坚持坚定正确的政治方向，大力
加强作协的“四力”建设，保持作协组织
的政治性、先进性、群众性。要切实增
强基层作家的脚力、眼力、脑力、笔力，
深入生活，扎根人民，创作一批具有时
代特色、讴歌人民伟大实践、弘扬真善
美的文学作品。

本报讯 记者日前获悉，
2020年1月7日至8日，由珠海
演艺集团倾力打造的大型原创
话剧《龙腾伶仃洋》将在北京天
桥艺术中心上演。这是珠海演艺
集团的挂牌亮相之作，也是珠海
市大型原创文艺作品首次进京
演出。

2018 年 10 月 23 日，创下
多项世界之最的港珠澳大桥正
式开通。在大桥开通一周年之
际，今年10月23日，话剧《龙腾
伶仃洋》在珠海大剧院首演，致
敬新时代的中国工匠。该剧聚焦
港珠澳大桥建设工程，讲述了建
桥人如何克服重重困难、实现大
桥顺利竣工的感人故事，全景式
塑造了建桥工人、技术人员、指
挥协调群雕形象，讴歌了当代中
国创造的世界建桥史上的伟大
成就，生动体现了三地携手共进
的同心协力和民族自信。

《龙腾伶仃洋》由王俭编剧，
李伯男执导，韩秀一、徐经纬、江
佳奇等主演。该剧的创作排演与珠海
演艺集团的筹建同步进行，在6个月
时间内完成并搬上舞台。专家学者认
为，该剧从小人物出发讲述宏大题材，
颇具时代意义和人文情怀。

（王 觅）

本报讯 记者从日前在京举行的
发布会上获悉，12月20日起，由新丽
电视文化投资有限公司、浙江贤君影视
文化有限公司出品的现实主义职场题
材电视剧《精英律师》将在北京卫视品
质剧场播出。该剧由陈彤编剧，刘进执
导，靳东任出品人并领衔主演，讲述了
罗槟、戴曦等法律从业者诠释公平正
义、捍卫职业理想的故事。

律师是弱势群体的保护者、法律尊
严的捍卫者，《精英律师》正是聚焦这一
群体。剧中对“情理法”的探讨和对职
场关系的展现，既给予观众了解律师行
业生态和职业特性的机会，也对人性的
复杂进行了深层次探索。为观照现实

生活、深植本土语境，剧组专门邀请专
业法律团队甄选出百姓生活中常见的
民生案件及热点话题进行加工讨论，在
通过单元案件串联故事与人物的同时，
也提供了更广泛的社会讨论空间。剧
中人物性格鲜明，反映出诸多真实生动
的生活侧面。导演刘进介绍说，该剧的
拍摄采用自然主义光效配合运动镜头，
以达到写实的叙事效果，让观众能透过
镜头“身临其境”地与角色进行交流。

《精英律师》由蓝盈莹、孙淳、田雨、
刘敏涛、朱珠、代旭等主演，王鸥、袁泉、
雷佳音等友情出演，邬君梅、海一天、吴
越、王阳等特别出演。

（王 觅）

本报讯 近日，由北京十月文
艺出版社等联合主办的“北运河，
也是所有的河——谷禾诗集《北运
河书》新书分享会”在京举行。何向
阳、商震、欧阳江河、梁鸿等诗人、
作家、评论家与作者共聚一堂，围
绕该作品展开交流分享。

诗人谷禾上世纪90年代初开
始写诗并发表作品，2003年起移
居北京通州北运河畔至今。北京十
月文艺出版社近期出版的《北运河
书》是谷禾的最新诗集，收入了他
移居北运河畔以来所创作的一系
列诗作。在书中，北运河有时作为
现实的河流在诗中显现，沿岸的风
物、景色尽收于作者笔下，通过纤
毫毕现的雕刻而生发出诗的灵性，
并与历史构建起微妙呼应。

与会者认为，当代文学中对河流的
描写非常多，谷禾也是一位适合书写河
流的诗人，他可以将人、河、土地等通过
诗意的语言一体化地呈现出来。《北运河
书》犹如诗人的自我镜像，通过河流呈现
出世界上那些我们平时容易忽略掉的美
好。谷禾善于用朴素的方式将微小的事
物表达出来，在日常状态中发现生活、发
现人、发现美，作品读来让人内心清澈明
亮。谷禾坦言，“运河对我来说既是一条
现实存在之河，更是精神的河流。”

（欣 闻）
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《精英律师》将登陆北京卫视


